

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
calle de Sagasta, número 25, bajos  
TELÉFONO NÚMERO 7

ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES.  
Comunicados á 1 peseta línea.  
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados.  
No se devuelven los originales.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—CURRA, trimestre, para adelantado, en la Administración TRES pesetas.—CURRA y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—PAISAJES de la Unión Postal y Filipinas semestre CATORCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LA RIOJA.  
Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva números á la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

**H. SANCHEZ**  
OCULISTA  
Médico honorario del Hospital provincial  
Consulta de once á una y de tres á cuatro.  
Gratuito á los pobres de 9 á 19 en el Hospital.  
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

**Cabrito y Cordero de leche SUPERIOR, Á SEIS REALES KILO**  
en la acreditada Pastelería de Alegre, Portaillos

## Miscelánea

Después de leer todos los periódicos que reproducen impresiones reflejadas por el general Martínez Campos en actos ó palabras, se convence al lector de que han cambiado aquellos optimismos de que antes hacía gala en todas sus declaraciones.

Ahora cree posibles complicaciones graves cuyo alcance no señala, siente la necesidad de acabar aquella guerra aunque sea por medios distintos á la acción militar, y desea que se abran las Cortes para decir algo que convenga al bien de la patria.

No es fácil determinar fijamente cual es la causa de este cambio de opinión y qué es lo que considera el general digno de que lo sepa España.

Pero sea lo que quiera, nos parece muy largo el plazo señalado por el señor Martínez Campos á su silencio. Hay muchos miles de españoles que tienen en Cuba sus afectos más caros, hay otros muchos que temen un próximo llamamiento y todos tienen empeñado en esa guerra demasada para que no sientan justificado interés y ansiedad por saber lo que el general Martínez Campos tiene que decir para bien de España.

Hoy no se necesita que estén abiertas las Cortes para hablar. Aun no había cesado de voltear la hélice que empujaba al buque hacia el puerto de la Coruña y ya tenía á su lado el general Martínez Campos á los encargados de recoger sus palabras y hacerlas llegar en brevísimo tiempo á los más apartados rincones del último cortijo; y si por cortesía ó por otras causas quiere reservar sus declaraciones hasta que sean conocidas de la Reina y del Gobierno, puede hacer pública la parte de estas conferencias que merezca ser conocida por la opinión y en este mismo número y en los demás periódicos que hoy se publican irán esas declaraciones y producirán en el país el efecto apetecido sin aguardar á la reunión de nuevas Cortes cuando aun no han muerto las actuales.

Aunque, bien mirado, la reserva será inútil porque no han de pasar muchos días sin que aparezcan en mil periódicos esas manifestaciones que el general Martínez Campos quiere hacer ante la representación nacional.

Siempre siendo buenas las noticias de la campaña, pero con tanta actividad en las tropas para perseguir á las partidas y con tanto valor para ganar todas las acciones, el resultado es que aun no ha sido posible transmitir noticias del todo satisfactorias pues siempre hay al lado de las derrotas que sufren los insurrectos noticias de haberse levantado nuevas partidas, ó de haber efectuado movimientos atrevidos, ó de continuar su obra destructora burlando la vigilancia de las tropas.

Pero sin pecar de confiados puede creerse que esta situación no ha de ser eterna y que al fin se dará á los rebeldes una buena lección.

Nos fundamos para creerlo así, en que el general Marín tiene que hacer á un mismo tiempo un doble trabajo de persecución y organización de fuerzas, que quita á estas una parte de su eficacia; y es de esperar que cuando las columnas tengan una organización definitiva y se dediquen á perseguir de un modo más regular, conseguirán el objeto que se proponen, sobre todo si se ven

reforzadas por los dos mil hombres de caballería que muy pronto llegarán á la Habana. Mientras ese momento llega no podemos hacer otra cosa que repetir lo dicho en días anteriores. Que en la campaña no se pierda, pero tampoco se gana visiblemente.

## CENICERO

### Mercado.

Sigue su grandes compras dando la animación consiguiente con la continuación de la saca de las partidas anteriormente adquiridas. La aglomeración de pipas en la estación ha traído algunos días aparejada la falta de material por lo que algunas remesas han sufrido el consiguiente retraso. En nuestra estación se viene cargando mucho estos días y ayer había una fila de wagones casi lo suficiente para la formación de un tren.

### Ayuntamiento.

El domingo no se celebró sesión porque los asuntos no eran de precisión y por las funciones religiosas celebradas.

En su defecto, hoy se celebrará la suplencia.

### Inauguración del cementerio.

Después de la misa mayor del domingo á la que acudió el Ayuntamiento en corporación, se verificó este acto con toda solemnidad al cual acudió un público numeroso por lo que resultó brillante en extremo. Desde la casa de la villa en donde estaban los concejales y el cabildo parroquial, partió la comitiva precedida de la música municipal y bien pronto el público que había sido invitado por medio de bando, formaba una cola interminable dando al acto gran realce que se acrecenta con lo apacible de la temperatura y la brillantez del sol que lucía como en los días de mayo.

Las reformas introducidas en nuestro recinto sagrado con sus filas de magníficos cipreses traídos del vivero de ese Ayuntamiento, dan á este lugar fúnebre el aspecto natural y deseado por el pueblo.

La ceremonia de la bendición fué verificada por nuestro afortunado párroco señor Azofra, quien de antemano tenía la delegación correspondiente del señor Vicario Capitalar. Nuevamente presenciamos con gusto las cordiales relaciones del ilustrado Cabildo con el Ayuntamiento y pueblo en general, y bien claramente se manifestaba la satisfacción del público en nuestra anterior crónica reflejada al ver pasar éste confundido con los individuos que componen la corporación municipal desde la iglesia á la casa del ayuntamiento, desde aquí al cementerio y después de regreso hasta la casa del señor Azofra, en cuyos trayectos la orquesta municipal entonaba bonitos pasacalles. Lástima sería que cualquier circunstancia vendría á turbar tan buena y provechosa armonía y no estaría de más que el señor Vicario Capitalar persuadido bien de este estado de cosas procurase la mayor permanencia posible en sus actuales cargos á los que con tan buen acierto desempeñan su cometido en nuestra histórica parroquia.

### Noticias.

Las labores agrícolas adelantan mucho con el buen tiempo que venimos disfrutando.

Los ajustes de jornaleros que de costumbre empiezan estos días por la temporada hasta San Juan, son más acentuados que en los últimos años, por lo que se deduce que estos encontrarán colocación en su inmensa mayoría. Con destino á Elciego y otros pueblos vecinos de Alava desembarcan en nuestra estación numerosas cuadrillas de galegos que para este objeto salen de sus casas.

Continuando la noticia dada en nuestra última correspondencia referente á los farmacéuticos de esta villa, tenemos mucho gusto en ampliarla manifestando que la determinación de subir los ajustes ha sido según

nuestras nuevas noticias hija de lo muy bajos que hasta la fecha los tenían y porque en tal estado les era enteramente imposible suministrar los medicamentos que hoy la ciencia de curar exige: dándose además el caso que en la nueva reforma sus clientes pagarán con arreglo á su estado de riqueza, con cuya base de contribución han hecho cinco clases y por eso son los menos á quienes la subida alcanza el cincuenta por ciento que dábamos como general.

Mucho nos alegraríamos que el público se persuadiese bien de esta cuestión y que viendo que en ella no hay nada más que lo natural é hijo de las circunstancias, desechase la oposición á esta nueva determinación prestada, entrando en la armonía que en este caso más que en otros muchos debe existir en los pueblos para provecho de unos y de otros.—L.

## BRIONES

Está encalmado el negocio de vinos en cuanto á ventas, pero como anteriormente se habían hecho bastantes y no había salido aún todo el vino comprado, se dedican ahora los comisionistas á envasar y enviar á Francia las cantidades que permanecían aquí como en depósito.

Verificada la recolección de la oliva, se muestran los labradores muy satisfechos tanto por la cantidad obtenida como por la clase de aceite. Como es un producto de fácil venta, puede darse la enhorabuena á los cosecheros en este año.

Una de las reformas llevadas á cabo por el Ayuntamiento y parte del vecindario ha sido la de colocar varios asientos en la Plaza de la Constitución, punto donde se situará la música durante la temporada de verano: es una mejora recibida en el pueblo con unánime aprobación.

Otras hay que están pidiendo un poco de atención y entre ellas merecen citarse la re-composición del antiguo cementerio que bien necesaria es.

A la temprana edad de veinte años, ha fallecido don José Díaz, después de sufrir larga y penosa enfermedad.

Era este joven modelo de virtudes y tan simpático que el pueblo entero le estimaba y quería.

Descanse en paz y tenga resignación su apreciable familia para sufrir este rudo golpe que le asesta la desgracia.

## JUBERA

Calamitosa y por demás aburrida es la situación de los dignos funcionarios y servidores del Ayuntamiento de Jubera, á juzgar por una larga y detallada carta que hemos recibido de los señores médico, farmacéutico y maestro de escuela de aquella villa.

Cuentan horrores, pero no debe extrañar nada de esto ni á las autoridades ni á nuestros lectores. Se trata de Jubera... está dicho todo.

Por dos veces ha enviado el Gobierno y la Diputación provincial comisionados para que fiscalizando la Hacienda municipal del citado pueblo, procuraran encauzar su marcha administrativa por los derroteros que la ley señala. No sabemos que tales comisionados sacasen ni lana para una pelota; gracias si sacaron las dietas de la comisión, papeles llenos de cifras y... nada más.

A su debido tiempo publicamos algunos datos relativos á este asunto y en consonancia con la visita de los comisionados, tampoco supimos y hoy ignoramos que diesen otro resultado que el de llenar un hueco en las columnas de LA RIOJA. Y es que hay cosas

tan desarregladas que todos los llamados por la ley á ello se crean impotentes, y con su conducta lo confiesan, para colocarlas en camino de salvación.

Ocupándonos de la carta referida diremos: Que Jubera venía careciendo de médico titular ha tiempo; que en diciembre último, sin duda por haberse anunciado la vacante presentó solicitud el médico don Tomás Aragón, que tiene contratada la villa y gran parte de sus aldeas y hasta la fecha nada ha resuelto el Ayuntamiento, no habiendo otro pretendiente, ignorándose la causa y cual sea la de dejar huérfanos de asistencia médica á tantos pobres.

Al farmacéutico titular don Mariano Hurtado se le adeudan ya cuatro trimestres, porque en Jubera es moneda corriente cobrar lo que se puede y no pagar atenciones tan preferentes como son Beneficencia y Sanidad é Instrucción pública.

Requerido el Alcalde para el pago ó dice que no hay fondos ó contesta que él sólo paga lo de su ejercicio, que lo otro su antecesor sabrá lo que hizo de los fondos recaudados.

Al maestro de escuela don Andrés Hornillos, se le debían en el mes anterior diez y nueve mensualidades,—á la verdad no es mucho—y tal vez por esto dirán aquellos concejales que para no pagar, bien estamos sin médico para los pobres, pero el contribuyente que paga todos los impuestos se encuentra como en el limbo respecto al camino que llevan sus pesetas, sólo sabe que paga.

Además de lo expuesto, los susodichos señores nos hacen una triste pintura de lo que ocurre respecto á los niños que sacan de la inclusa para criar en aquella tierra, y de quien certifica en sus defunciones y otros extremos que no son por hoy pertinentes, relacionados con la higiene y condiciones sanitarias.

## INTERESES VINÍCOLAS

### Mercado Norteamericano

Vemos en una revista que trata del mercado de vinos en los Estados Unidos que los frutos españoles acusan un ligero aumento á pesar de la ruda competencia que les hacen los vinos del país, tanto los de California como los de la región de los Lagos. Las importaciones de dichos vinos tintos españoles en los últimos cinco años, en el citado puerto de Nueva-York, han sido como sigue:

1891 . . . . .	194.759 galones.
1892 . . . . .	141.934 »
1893 . . . . .	151.227 »
1894 . . . . .	72.422 »
1895 . . . . .	83.540 »

En general se advierte bien claramente que, á pesar del ligero aumento experimentado en la importación de estos vinos en el año último, dicha importación tiende á disminuir rápidamente, con perjuicio de los cosecheros españoles. Las causas de esta disminución son varias. En primer lugar el total abandono en que España tiene aquel importante mercado; en segundo lugar, que la mayor parte de los importadores españoles de esta clase de vinos persisten en la falsa idea de que para enviar los vinos tintos á Norte-América hay que encabezarlos, lo mismo que cuando se envían á las cálidas regiones del Centro y del Sur siendo así que con buena elaboración no se necesita para los Estados Unidos tal encabezado, con lo cual se aprovecharía la reducción de las tarifas y entrarían mejor los vinos en el gusto de los consumidores.

Viene en tercer lugar la competencia de los vinos del país, que aunque de inferior calidad en general, pueden sostener la competencia en el precio á favor de las tarifas. Esta competencia no sería, sin embargo, de temer si los vinos tintos españoles fueran importados en las indicadas condiciones de elaboración y se cultivara bien el mercado, co-

mo se está haciendo en el mercado inglés. El desarrollo de la producción vinícola en los Estados Unidos, lejos de estorbar al comercio vinícola de importación, lo favorece porque va despertando y fomentando en el público americano el gusto al vino, lo cual es paso más importante, porque después el consumidor elegirá entre lo mejor ó entre lo más barato.

Debe advertirse también al considerar las cifras de la importación de los vinos tintos españoles en los Estados Unidos, que muchos de esos vinos, de procedencia española indubitable, figuran en la importación francesa porque salen de puertos franceses y son remitidos por casas francesas.

## Operaciones de reclutamiento

### Circular de Guerra

La Gaceta publica una circular del ministerio de la Guerra encaminada á corregir los graves abusos que en las operaciones de reclutamiento se venían cometiendo.

He aquí la parte dispositiva:  
1.º Los gobernadores y comandantes militares ó de armas procurarán, por cuantos medios estén á su alcance, facilitar á los Ayuntamientos los sargentos talladores á que se refiere el artículo 76 de la ley de 11 de julio de 1835 y la regla 1.ª de la mencionada Real orden; y á falta de aquellos otra clase de tropa, cualquiera que sea su situación y residencia, que pueda desempeñar dicho cometido, de modo que, sólo en casos de falta absoluta de las referidas clases, quede la medición encomendada á personas extrañas al ejército.

2.º Con igual celo é interés harán la designación de los oficiales de activo ó reserva que hayan de presenciar aquel acto, los cuales vigilarán escrupulosamente que se efectúe con la mayor imparcialidad, pidiendo, en los casos dudosos, el nombramiento de otro tallador que aclare y decida la verdadera talla del mozo sujeto á medición.

3.º Los gobernadores militares de las provincias, al nombrar el médico que deba verificar los reconocimientos ante la Comisión provincial, en unión del designado por esta, cuidarán de proponer, entre los individuos del cuerpo de Sanidad militar dependientes de su autoridad, los médicos que pueden ser nombrados para dirimir las discordias que surjan entre los dos primeros. Cuando no tuvieran á sus órdenes el personal necesario del referido cuerpo, solicitarán su designación de la autoridad militar superior de la región ó distrito á que pertenezcan.

Del reconocido celo de V. E. espera S. M. que, apreciando la importancia que para el ejército tiene el exacto cumplimiento de los preceptos contenidos en la vigente ley de reclutamiento y reemplazo, ha de coadyuvar por su parte, en la medida de sus fuerzas, al logro del fin á que esta soberana disposición se encamina.

## LA MARINA ESPAÑOLA

Creemos que será de oportunidad publicar el estado de nuestra marina de guerra, en las dos fechas en que, respectivamente, alcanzó más poderío y llegó casi á la nulidad, comparándolo con su estado actual.

### Año de 1798.

1 navío de 130 cañones: 9 de 112; 2 de 96; 5 de 80; 38 de 74; 7 de 64; 4 de 60 y 1 de 54. Total, 67 navíos listos y 9 navíos en carena. 51 fragatas, de ellas 9 de 40 cañones y 39 de 34 cañones. 10 corbetas; 9 jabeques; 16 urcas; 43 bergantines; 5 paquebotes; 7 balandras; 1 lugre;

noche hasta el lugar en que cada cual tomaba distinto rumbo. Empezaron por hablar del tiempo, concluyendo por hablar de política, de literatura y meteorología.

No son necesarias muchas palabras para comprenderse dos personas que han simpatizado. Roberto, que no conocía de la amistad más que lo que él se había imaginado de ella, creyó encontrar en aquel desconocido el confidente que todos deseamos, y que raras veces se encuentra. ¿Quién no tiene penas que comunicar! Todos los hombres pensamos á la vez en la persona amada y en el confidente ideal; en Julieta y Thérémine; no encontrándonos, cuando la reflexión llega á su madurez, se lee y se relea á Shakespeare y Racine, último consuelo de este ideal.

Se reflejaba en la severa fisonomía del desconocido tanta dignidad y tristeza, sin llegar á la misantropía que Roberto se sintió vivamente inclinado hacia él, y no podía pasar sin verle diariamente. Era de más edad que Roberto, de unos cuarenta años, tenía la barba negra, que empezaba á blanquear, y sus cabellos entrecanos estaban un tanto rizados, algunas arrugas aparecían en su frente y mejillas, y sus fatigados párpados demostraban, á la vez que continuado estudio, cansancio moral. La nariz gruesa y corta, y su mirada sombría y profunda, más que curiosidad acusaban distracción. Contemplador impenetrable, hacía asomar á sus labios una sonrisa entre inocente é irónica (sonrisa de convencido). Una cabeza inteligente sobre un robusto cuerpo, envuelto siempre en una larga levita, daba á esta el aspecto de un tribuno.

Sin la maravillosa atracción que une las almas de un mismo temple, hubiera admirado verle hablar con Roberto con tanta intimidad. Era parco en el hablar, saludaba á los amigos con cierta delicada reserva, y leía con afán las obras que trataban de política ó de filosofía. Roberto no sabía más de este personaje sino

estériles era una galantería sin frialdad, pero no sin cierta ironía. No se incomodaban con él, porque, además de su natural modestia, comprendían que ellos eran los vencidos. Cuando hubo terminado sus primeros estudios, buscó, como había prometido al tío Germán, el medio de ganar su subsistencia. Le recomendaron á un notario que le confió algunas causas poco productivas, y trabajaba bajo la dirección de un renombrado filósofo que quería publicar un Diccionario de sociología. Daba además lecciones de Latín y de griego, arreglándoselas de modo que le quedaba aun tiempo para continuar sus estudios. La mayor parte de las noches las tenía libres, y las pasaba en el gabinete de lectura. Casi todos los concurrentes al gabinete de la señora Cardinal tenían la costumbre de sentarse en un sitio fijo y de leer minuciosamente los periódicos del día y las revistas quincenales. Roberto eligió su asiento en uno de los extremos de la mesa, lo más apartado posible de todos los demás. Hojeaba colecciones, tomaba notas y trabajaba con ardor. Se hablaba poco en aquel recinto, y apenas si se oía alguna que otra frase ó interjección lanzada en voz baja por alguno de los lectores. De cuando en cuando era interrumpido también este silencio por la fatigosa respiración de algún abonado que dormía. Roberto fué poco á poco intimando con el que tenía más cercano, haciéndose algunas observaciones sobre lo que leían. Esta intimidad comenzó de una manera singular, con motivo de haber pedido Roberto un día una obra de Camilo Desmoulins al propio tiempo que su vecino de mesa. Los dos se la cedieron mutuamente, y con tanta galantería, que la obra de La Revolución de Francia y de Brabante permaneció intacta sobre la mesa toda la noche. Esta galantería terminó por una sonrisa de inteligencia cruzada entre ambos, y como Roberto había observado ya que su compañero vivía cerca de la calle de Correos, le acompañó aquella

líneas escritas precipitadamente con lápiz, en la que se le decía que su madre estaba moribunda. ¡Su madre moribunda! Al leer aquella carta, desapareció el rencor del fondo de su alma, y no vio otra cosa sino que era su madre y que sufría.

Vivía ésta en un piso principal de la Chaussée d'Antin, adonde se dirigió inmediatamente Roberto. Cuando llegó, encontró la puerta abierta de par en par. No había nadie en la antesala; el salón estaba desierto, no viéndose más que las alfombras, que estaban recogidas formando rollos; ni se oía otro ruido que el de un perriño que, encerrado en un gabinete, ladraba. Roberto llamó, y se presentó una doncella, en cuyo semblante no se notaba tristeza alguna por la pérdida de su ama. —Caballero (le dijo); no podéis pasar; la señora ha muerto.

Roberto miró de tan siniestra manera á aquella mujer, que ésta tuvo miedo, y desapareció. Entonces, el joven se dirigió al cuarto de su madre, que, en efecto, estaba muerta. A la luz de los cirios, los criados envolvían en un chal de la india algunas sábanas y otros varios objetos, con intención de robarlos seguramente. Roberto no se dio cuenta de nada, y arrodillándose, permaneció largo tiempo inmóvil en esta postura. Al levantarse, su rostro descompuesto parecía el de un cadáver; volvió á salir por el mismo camino que había seguido al entrar, dirigiéndose á la casa de la calle de Correos; ya en su cuarto, puso leña en la chimenea, y permaneció allí triste y reflexivo.

El entierro de su madre no debía verificarse hasta cuarenta y ocho horas después. Entre las cinco ó seis personas que se reunieron en casa de la señora Burat para el entierro, figuraban dos criados y un hombre que había ido para arreglarlo todo, y que parecía estar muy afligido; se puso al frente del grupo, presidiendo el

10 goletas; 4 galeras; 2 galeotas; 5 tartanas; 12 barcos remontados; 57 lanchas de fuerza y 8 pataches.

Total, 311 buques con 8.275 cañones. El personal de la Armada se descomponía de la manera siguiente:

2 capitanes generales; 24 tenientes generales; 42 jefes de escuadra; 53 brigadieres; 152 capitanes de navío; 189 capitanes de fragata; 375 tenientes de navío; 274 tenientes de fragata; 266 alféreces de navío; 296 alféreces de fragata; 4 generales de ingenieros; 72 ingenieros; 41 ingenieros prácticos; 109 guardias de marina; 262 pilotos de la Armada. Trabajaban en los arsenales 20.199 personas; solamente en los talleres de fabricación de lonas había 1.393 operarios.

¡Cuanta lona! Nos parece que el ministerio de Marina en 1788 debió ser muy semejante al que hoy administra la marina.

Además había 299 oficiales de Administración y 42 meritorios en el departamento de Cádiz; 256 oficiales y 45 meritorios en el departamento de El Ferrol; 246 oficiales y 49 meritorios en el departamento de Cartagena y 64 oficiales y dos meritorios en la Habana. Total, 865 oficiales de Administración y 188 meritorios.

Curaban los males del cuerpo 190 médicos de la Armada, y los males del alma se aban al cuidado de 188 eclesiásticos, siendo su jefe el Vicario general de Marina, eminentísimo y excelentísimo señor don Antonio Sentmanat.

Marinería matriculada en la península y Baleares 65.007 hombres, de ellos 12.000 hábiles para navegar.

Año de 1834.

Tres navíos viejos y desarmados; 5 fragatas, de ellas 2 desarmadas; 2 corbetas armadas y otras 2 desarmadas; 7 bergantines armados y uno desarmado; un bergantín goleta armado y otro desarmado; 3 goletas armadas y 2 desarmadas; 5 embarcaciones menores armadas y 3 desarmadas.

Total, 23 buques armados y 14 desarmados; suando juntos 797 cañones.

El personal de la escuadra era el siguiente: Un capitán general; 6 tenientes generales; 15 jefes de escuadra; 18 brigadieres; 25 capitanes de navío; 47 capitanes de fragata; 116 tenientes de navío; 98 alféreces de navío. Para el servicio pasivo existían, 9 brigadieres; 19 capitanes de navío; 15 capitanes de fragata; 8 tenientes de navío y un alférez de navío.

Además había en destino de tierra, 8 brigadieres; 17 capitanes de navío; 30 capitanes de fragata; 53 tenientes de navío; 10 tenientes de fragata; 35 alféreces de navío y 39 alféreces de fragata.

Retirados: 3 brigadieres; 28 capitanes de navío; 60 capitanes de fragata; 56 tenientes de navío; 85 tenientes de fragata; 54 alféreces de navío y 46 alféreces de fragata.

Servían en la Armada 96 pilotos. El cuerpo de constructores é hidráulico constaba de 30 oficiales; el cuerpo de sanidad de la Armada tenía 105 médicos.

Para administrar tan famosa escuadra había 299 oficiales de administración en activo y 216 retirados ó en servicios especiales.

El cuerpo eclesiástico constaba de 48 capellanes y el cuerpo jurídico constaba de 53 letrados.

En la Península, Baleares y Cuba, había 2.461 pilotos y 66.626 marineros hábiles para navegar.

Año 1896.

Nuestra escuadra se compone de un acorazado; 3 fragatas acorazadas antiguas; 7 cruceros protegidos (3 en construcción); 8 cruceros de primera clase, 3 de ellos de madera ya viejos; 8 cruceros de segunda clase; 2 cruceros de tercera clase; 17 avisos torpederos, 6 de ellos de poco valor militar; 13 cañoneros de primera clase; 66 cañoneros de 40 á 100 toneladas, un contratorpedero; 15 torpederos medianos; 5 transportes; 9 buques escuelas; 2 remolcadores, y 2 buques planeos.

El personal de generales, jefes y oficiales de la Armada, según el último Estado general, se descompone de la manera siguiente: Cuerpo general.—42 generales en activo; 67 en la reserva; 264 jefes en activo, y 38 en la reserva; 498 oficiales en activo, y 144 en la reserva, y 93 guardias marinas.

Ingenieros navales.—5 generales y 42 ingenieros en activo, y 6 generales y 2 ingenieros en la reserva.

Artillería de la Armada.—3 generales, 26 jefes y 23 oficiales en activo, y 1 general y 1 jefe en la reserva.

Infantería de Marina.—5 generales, 64 jefes y 298 oficiales en activo, y 8 generales, 10 jefes y 39 oficiales en la reserva.

Cuerpo administrativo.—10 generales, 35 jefes, 249 oficiales y 25 alumnos en activo, y 7 generales en la reserva.

Sanidad de la Armada.—4 generales; 151 médicos y 8 farmacéuticos en activo, y 2 generales en la reserva.

Cuerpo Eclesiástico.—1 general (obispo) y 47 capellanes en activo.

Cuerpo Jurídico.—6 generales y 26 auditores en activo, y 2 generales en la reserva. Oficiales maquinistas, 84; Guarda almacenes, 44; Archiveros, 42; Artrónomos, 23; Instrumentistas, 2; Delineadores, 8; Fotógrafos, 1; Grabadores, 5.

Total en activo: 76 generales y 2.056 jefes y oficiales.

Total en la reserva: 93 generales y 234 entre jefes y oficiales.

Total general: 169 generales y 2.290 jefes y oficiales.

No contamos los jefes y oficiales retirados del servicio. De manera que componiendo nuestra marina militar 159 buques, entre grandes y chicos, y auevos y viejos, corresponde menos de un buque por general y 15 y medio oficiales por buque.

DE CUBA

La marcha de Marín.

La columna de Marín marchó de Alquizar á San Antonio de los Baños de donde había marchado Máximo Gómez con sus fuerzas.

Nuestra vanguardia encontró en el camino á varios campesinos, pero ninguno de ellos quiso dar noticias sobre la marcha de los insurrectos por aquella comarca.

Los guajiros se resisten á hacer confidencias aterrizados por las amenazas que les hacen los insurrectos.

En Baños encontraron nuestras tropas, que estaban cerradas las puertas de todas las casas y no se veía á nadie por las calles, ni aun las autoridades del pueblo.

Hay que advertir que Baños ha sido durante un mes el punto donde Máximo Gómez ha tenido establecido su cuartel general y allí han entrado y salido los insurrectos que tenían dominada aquella parte de la comarca.

Se dieron órdenes para que las casas se abrieran y alojaran á nuestras tropas y cuando los vecinos se convencieron de que no iban los soldados á ejercer represalias, llegaron á franquearse con ellos y á ofrecerles comestibles y los objetos que les eran preciosos.

Hacia aquella parte de la línea férrea habían quemado los insurrectos varios puentes de alcantarilla, y el general Marín con su jefe de Estado Mayor señor Suárez Inclán que mandaba la vanguardia habían ido á reparar las averías para restablecer las comunicaciones.

Cuando el general Marín entró en San Antonio de los Baños ocupado ya por las tropas, salieron á recibirle las gentes del pueblo.

En una reunión con las principales personas de aquel lugar, el general Marín les dirigió la palabra y les dijo: que el estado de cosas hasta la actualidad variaría radicalmente y también variarían los procedimientos seguidos en la campaña.

Los cobardes me inspiran lástima, dijo el general, y no perdonaré de ningún modo á los traidores y á los que hacen la causa insurrecta por miedo á coacciones del enemigo.

En nombre de los concurrentes expuso uno de ellos que habían estado hasta ahora en completo abandono y á merced de un enemigo sanguinario, faltándoles no sólo el apoyo moral, sino hasta las subsistencias; pues los insurrectos son tan crueles como rapaces, y habían causado en el pueblo vejaciones y espantos.

Que su entusiasmo por la causa de España era sincero y revivía al sentir cerca de sí al ejército de la patria, y cuando en nombre de ella les hablaba con tanta nobleza un digno representante de España.

Terminó el acto dándose muchos vivas á España, al Rey y al ejército.

Al salir de San Antonio de los Baños el general Marín en dirección á Occidente, dejó guarnecido al pueblo con un fuerte destacamento, y demarcados algunos fuertes en posiciones dominantes del territorio.

Los vecinos de San Antonio de los Baños han sufrido durante la estancia de los insurrectos el más vergonzoso trato.

Las bajas

Según las relaciones oficiales reunidas por la capitania general de la isla de Cuba, las bajas ocurridas en la primera decena del mes de enero en aquel ejército, resultan las siguientes:

Muertos en el campo de batalla . . . . . 23 De resultas de heridas . . . . . 4 De enfermedades comunes . . . . . 27 Y del vómito . . . . . 173

Total . . . . . 227

Movimiento de tropas

Ha desembarcado en Puerto Mairiel la columna del coronel Arizón, que operaba al Oeste de Pinar del Río.

La columna del general Echagüa, que llegó á la Habana, salió inmediatamente de operaciones dirigiéndose á los límites de la provincia de Pinar del Río.

También han llegado para reforzar aquella línea y operar en los puntos á que se les destina el coronel Maroto con los escuadrones de Pizarro, Princesa, Numancia, Reina, Santiago, Talavera, Arlabán, Villaviciosa, Pavia y otros.

Parte de esta fuerza y guerrillas de voluntarios de caballería que les acompañaban han entrado en la provincia de Pinar del Río.

ANUNCIO VIVIENTE

Desde hace unos cuantos días posee París una curiosidad más, y quizá una de las más sorprendentes para el turista, para el extranjero á quien la cosa coga desprevenido.

El empresario de uno de los cafés cantantes, el de Folies Bergère, ha tenido la feliz ocurrencia de sustituir la publicidad por medio de anuncios, cosa que ya debía parecerle rancia y fuera de moda, con la publicidad hablada y aun gritada.

¿Que cómo puede ser eso? Pues verá usted. Ese empresario, digno discípulo de Barnoum, el rey del reclamo, ha vestido de un modo uniforme con largos pantalones grises, cortados á la última moda, completando sus tocados con magníficos sombreros de copa, primero á cuatro, después á ocho individuos de alta talla, dotados además de potentes voces de barítono.

Muy estrados y correctos, con la camisa de nitida blancura y sus zapatos perfectamente charolados, esos personajes caminan de dos en dos á cierta distancia los unos de los otros.

Su aire de gentilems, su indiscutible elegancia, cierta negligencia de buen tono que se advierte en su modo de andar, cualidades son que hacen que aparezcan á los ojos de todos como verdaderos boulevardiers, casi auténticos.

De pronto, á un tiempo mismo, con voz formidable, los dos pacíficos paseantes, gritan con fuerza las siguientes palabras:

—Acudid esta noche á Folies Bergère. Allí veréis... etc. (Esa etcétera sustituye al programa de la función, que los caballeros elegantes pregonan).

Pero lo hacen sin descomponerse, con sangre fría imperturbable, y sin que á sus labios asome la sonrisa. Acostumbrados á mirarse con seriedad, los dos augures vuelven á su mutismo apenas han acabado de pronunciar su spec para comenzarlo cincuenta metros más adelante.

Durante los primeros días de este espectáculo, los hombres reclamo obtuvieron éxito fabuloso. Escótabalos formidable ejército de chiquillos, ávidos de recrearse oyéndoles anunciar á dúo la función del café cantante. Pero, como en París se cansan pronto de todo, y más pronto aun de aquello que más les divierte en un principio, los buenos parisenses han acabado por no ocuparse de los gentilems de sobretodos grises.

POR LA AGRICULTURA

La Cámara agrícola de Salamanca es de opinión que las diputaciones castellanas de-

ben incluir entre las peticiones que dirijan á los poderes públicos:

La reforma de la sanción penal que señalan los vigentes reglamentos de las contribuciones é impuestos, con el objeto de limitar la penalidad de encargar su imposición á Autoridades, que ejerzan sus atribuciones, en virtud de facultades emanadas de una ley y de que se dicten reglas claras y precisas, de procedimiento, para la justa y legítima defensa del contribuyente poniéndose aquella, en armonía, con los principios jurídicos y políticos consignados en la constitución.

La penalidad vigente por la forma en que se impone, pugna con la declaración de derechos consignada en la Constitución del Estado y con la doctrina jurídica que la ciencia de Derecho tiene sancionada en materia procesal. La Constitución declara solemnemente en su artículo 10 que jamás se impondrá la pena de confiscación, á pesar de lo que por el artículo 298 del reglamento de consumos vigente, de 21 de junio de 1889, incurra en la pérdida de las caballerías el defraudador de dicho impuesto, que ejecuta el acto con las circunstancias que dicho artículo determina.

A tal exageración se ha llevado en los reglamentos de la defensa de los intereses del Fisco, que ha venido á crearse un despotismo económico, opuesto al desarrollo y al progreso de todas las formas del trabajo, siendo necesario de todo punto reformar la sanción penal, administrativa, opuesta á los principios jurídicos y políticos consignados en la Constitución, respecto á la libertad y derechos del ciudadano y á la Administración de Justicia.

Cuanto han pasado por el ministerio de Hacienda, de 20 años á esta parte, no han sido más que arbitristas, y al establecer nuevos impuestos, han dictado unos reglamentos, cuya penalidad, es verdaderamente horripilante.

En la vida moderna, á impulso de un socialismo que viene de arriba, el Fisco aprietta los tornillos, hasta donde cree necesario, para hacer efectivos los impuestos que exige nuestra organización social, político económico, á costa de cuantos intereses individuales existen en la sociedad, ó sean la propiedad, la agricultura, la industria y el comercio; y de los consumos, que afectan á la clase más pobre y más numerosa en la sociedad, que son los obreros agrícolas y de la ciudad.

SOLDADOS Á CUBA

Hoy, en el tren correo de las once de la mañana saldrán de Logroño los 83 soldados del regimiento de Bailén á quienes ha correspondido agregarse á los batallones expedicionarios que muy en breve embarcarán para Cuba.

El Ayuntamiento lo ha obsequiado con la cantidad acostumbrada.

Seguramente tendrán una despedida afectuosa como la han tenido cuantos han ido á combatir por España en aquellos lejanos países.

Nosotros los desamos mucha suerte para librarse de los muchos enemigos que allí acechan á los peninsulares y mucha gloria en los combates que sostengan con los rebeldes.

REGISTRO CIVIL

Día 4 de febrero. Nacimientos: Andrés Zuazo Fernández, Agueda Blasa Salinas Ruiz Olalde, Elentorio Guillén Barruso, Celarino Sáenz y Sáenz, y María Candelas Díaz Ulargui. Defunciones: Pilar Fernández Cárdenas, de 6 meses.

AVISOS Y NOTICIAS

Al Partido Republicano

Por acuerdo del comité «Republicano Español» de esta ciudad y siguiendo la costumbre de conmemorar el advenimiento de la República, invita á sus correligionarios al banquete que ha de celebrarse el día 11 de los corrientes.

Para inscribirse en la lista de comensales, queda abierta la suscripción en la Administración de coches, junto al café Suizo, de nueve de la mañana á dos de la tarde, hasta el día 10 del corriente.

Ayer se reunió la comisión de Toros para tratar de las ganaderías que han de figurar en el cartel del próximo San Mateo.

Nada quedó ultimado hasta conocer los precios y condiciones de las distintas vacadas, pero la idea que dominó en la reunión fué traer toros andaluces de las ganaderías más acreditadas, para las dos corridas.

El ingeniero de montes don Fernando Salazar afecto al distrito forestal de Logroño, ha sido trasladado al de Cuenca.

Hemos recibido carta del activo y celoso maestro de niños de Hervías, nuestro amigo don Arsenio Pérez García, interesándonos hagamos constar no es él quien nos facilitó las noticias que días pasados publicamos en LA RIOJA, referentes al expresado pueblo de Hervías.

Como el amigo Pérez García no es el autor de tales nuevas, por más que de grueso calibre las podría dar, escribimos estas líneas á fin de que el señor feudal de aquellos dominios no cuelgue milagros á santo que no los hace.

Por lo demás, ya irán saliendo á luz los hechos de los que creen á sus convencios tonitos de capirote ó falcos de sentido cuando hay quien oye, escucha y aunque calla no otorga.

Estamos aguardando las cuentas municipales del último ejercicio que será fácil tengan algo que suplir, si los que deben mirar no ven.

Ayer visitó á los señores Gobernador civil é Ingeniero Jefe de Caminos, una comisión compuesta del alcalde y varios vecinos del pueblo de Tudelilla, para interesarles el pronto despacho del asunto del trozo de carretera que une á aquella villa con la general.

Y en efecto, puestos de acuerdo dichos señores, han convenido que el domingo próximo, pase un ingeniero á hacerse cargo por cuenta del Estado, del referido trozo de carretera, que hasta hoy es municipal.

La Dirección general de contribuciones directas está revisando los expedientes sobre concesión de colonias agrícolas, para que todos aquellos que están en condiciones de capacidad por haber trascurrido el plazo por el cual se hizo la concesión ó por no haber cumplido en ellos los requisitos legales, se devuelvan á las provincias para que las propiedades que disfrutaban este privilegio sean sometidas á tributación desde el próximo año económico, sin perjuicio de las responsabilidades en que hayan podido incurrir los ocultos.

Dicen de San Sebastián: «Si ha de juzgarse por los grandes convoyes de vino que los trenes de la línea del Norte conducen á San Sebastián, desde las regiones vinícolas de Navarra, Rioja y Aragón, la exportación de nuestros caldos á Francia lleva trazas de superar á la del año 91, cuando á raíz de ponerse en vigor los nuevos aranceles de la vecina República, se dieron tanta prisa los franceses á acaparar el vino que nuestros cosecheros tenían en sus bodegas.

Y si para muestra basta un botón, diremos que en la estación férrea de esta ciudad se forman á diario trenes especiales que transportan á Irún y Pasajes, especialmente á este último punto, más de 200 vagones con bocoyes, lo que hace que en el puerto de Pasajes se sienta gran animación.

Este inesperado aumento en la exportación de vinos, se debe á que nuestros vecinos perdieron casi por completo la última cosecha, viéndose por esto obligados á recurrir á las bodegas españolas, sin las que dudamos mucho que puedan pasarse nunca».

C. RUIZ

Mercedo, 47, principal. Cirujano-Dentista LOGROÑO.

Por la contaduría de fondos provinciales se ha remitido á este Gobierno civil para su curso á la Dirección general de Administración el balance de las operaciones de ingresos y gastos desde primero de julio á 31 de enero último.

Paños, novedades y sastrería de Arroyo Hermanos (sucesores de Vila). Capas para caballero desde 55 reales.

Ayer se recibió en el Gobierno civil el Real orden nombrando alcalde de Nájera á

duelo, colocándose con la cabeza descubierta al lado de féretro.

Roberto, acercándose á él, le dijo con frialdad: —Perdonad, caballero; soy el hijo de la difunta.

El otro saludó y se alejó algunos pasos. Roberto acompañó al cadáver hasta la fosa, pensando en el fúnebre cortejo que había seguido algunos años antes.

Su único pensamiento al salir del cementerio, fué éste: «¡Estoy huérfano!» Y se vió horriblemente solo. Al entrar en su casa, su cuarto le pareció frío, desahogado y sin vida. ¡Huérfano! Por segunda vez tuvo miedo á la soledad, y se apresuró á huir de allí, permaneciendo todo el día en la calle, vagando sin darse cuenta de ello. Por la tarde se entró en un café; el ruido le aislaba algo de sus pensamientos. Maquinalmente se puso á mirar á unos que jugaban al dominó. Se promovió una disputa á su lado; le consultaron la jugada, y les miró sin pronunciar una palabra, pero con ojos tan extraviados, que los jugadores, creyéndole un loco, tuvieron miedo y se trasladaron á otra mesa.

Desde aquel día el carácter del joven se transformó por completo, volviéndose más taciturno, á pesar de lo cual comprendió la necesidad de no permanecer tan aislado. ¡Le asaltaban tan negros pensamientos cuando estaba solo! Al llegar la noche, por ejemplo, en la hora del crepúsculo, que es siempre triste y dolorosa para los enfermos y los desgraciados, era tal su tristeza, que desfallecía y le faltaban por completo las fuerzas para sobreponerse al decaimiento de su espíritu, que cada vez era mayor. Adquirió la costumbre de frecuentar los gabinetes de lectura y las bibliotecas; las gentes que allí concurrían llamaban poderosamente su atención. Comprendió que el estudio del hombre tiene un atractivo tan grande como el de las cosas que crea la naturaleza, y que el espectáculo de la vida merece bien la contemplación del pasado y los sueños del por-

venir. Entró más francamente en la vida común, despojándose un tanto de sus instintos misantrópicos, y conservando siempre en el fondo de su alma la eterna amargura de la vida, aunque sin mostrarla al exterior. Su fisonomía pasó con este cambio, desapareciendo bien pronto el aspecto sombrío y de sufrimiento de su primera edad. El alumno solitario del colegio de Enrique IV llegó á ser un joven pensador y muy agradable, no dejando entrever sus penas más que por una melancólica sonrisa.

En estas alternativas de su vida, Roberto había llegado á los veinticuatro años. A pesar de sus modales finos, de sus rápidos movimientos y de su viva mirada se veía bien que era de temperamento nervioso á la vez que sanguíneo. Lo espacioso de su frente hacía aparecer su fisonomía más larga, y el fruncimiento de sus cejas formaba una profunda arruga en ella, arruga que databa de su infancia. Este fruncimiento de cejas daba algunas veces á su mirada una expresión de cólerica altanería, que desmentía bien pronto lo dulce de su sonrisa.

Sus cabellos castaños y finos que empezaban á faltarle, caían en naturales rizados sobre su frente; llevaba barba corrida, aunque poco espesa. Su manera de vestir había variado poco; tenía la elegancia de la gente de gusto, y sus trajes eran muy sencillos. Andaba de prisa, con la cabeza inclinada sobre el hombro derecho, y siempre pensativo. Se presentaba en todas partes con modestia, pues no le gustaba llamar la atención sobre sí. Hablaba poco, guardando silencio casi siempre, sin dejar por eso de excitarse en las discusiones que entablaban muchas veces á la salida de las clases. Sabía contenerse, desconfiando de sus irreflexivas palabras. Aunque modesto, y casi tímido, no cedía un ápice de sus ideas; pero no siempre se atrevía á contestar á sus contrincantes. La forma en que cerraba ciertas discusiones

que era ó había sido profesor, y que se llamaba Thévenin.

La costumbre de tratarse hizo con el tiempo dos amigos de estos dos seres que se conocían tan superficialmente. No sabían el uno del otro más que lo único que podía unirles; el que ambos habían sufrido. Roberto dejó entrever algo de su existencia llena de amarguras desde la infancia, y Thévenin, aunque más reservado, confió, bien á su pesar, á Roberto lo bastante para que éste conociera su historia. Existía una cosa más de común entre ellos; las ideas. Thévenin, á quien la experiencia había dado la facilidad y la energía suficientes para entusiasmar á quien le escuchaba, inflamó el joven corazón de Roberto con sus ideas. Lo bueno, lo grande y lo sublime era interpretado y comprendido de igual manera por ambos; por lo que Thévenin decía algunas veces con su desagradable é inarmónica voz: —«Decididamente, caballero, somos correligionarios».

Roberto, á quien la suerte negara en su infancia una verdadera amistad, se encontraba dicho sea con aquella nueva y tranquila existencia. Su vida se había animado por un nuevo elemento de dicha, ó de esperanza, lo que es lo mismo. Daba lección de literatura y de historia al hijo mayor de una familia rica, que le trataba con deferencia. El jefe de esta familia era un honrado comerciante, que pretendía hacer de su hijo, por lo menos, un consejero de Estado, y tenía gran cariño á aquel profesor de veinticuatro años, con quien el muchacho hacía tan rápidos progresos. —«La verdad es (le decía), que, gracias á V., mi señor hijo es ahora un sabio. Antes le suspendían siempre en los exámenes, y desde que V. es su profesor ha salido con brillantez de todos ellos.» —«Poseís el secreto de la ciencia?» —le preguntaba lleno de admiración.

—No, señor; pero me he tomado el trabajo de enseñar. La educación de nuestros institutos es tal, que tan

nuestro antiguo amigo don Juan Antonio Caballero, el cual tomará posesión de su destino hoy miércoles, cesando el actual alcalde don Juan Pérez Tobía.

GONZÁLEZ Mayor, 58 y 60, y Sagasta, 23. LOGROÑO Cirujano-Dentista

Ha sido aprobado por la Superioridad el reglamento de recreo por el que ha de regirse la sociedad casino «La Unión Calahorrana» nuevamente establecida en aquella ciudad.

Habiendo recibido la cuarta remesa de los bonitos y económicos mapas de la Isla de Cuba se lo anunciamos á aquellos de nuestros suscriptores que aun carezcan de él.

Los que por su profesión han de cansar la voz, la emiten con más facilidad usando las Gaxillas Balsámicas Morelló, Farmacia Piquer y principales. 6 reales caja.

La Guardia civil de Logroño da parte de haber denunciado al Juzgado municipal por hallarse cazando sin licencia á los vecinos Isidoro Mero, Julián Ruiz y Valentín Manso, á quienes se les ocupó escopetas y bolsas con munición.

Continuamente estamos oyendo hacer merecidos elogios de los aparatos y operaciones dentales llevados á cabo por el acreditado Cirujano Dentista logroñés, Sr. Gurrea.

El alcalde de Lagunilla participa, de acuerdo con la junta local de Sanidad, las precauciones que ha adoptado para evitar se propague la epidemia del sarampión que se ha presentado en aquella localidad.

PIDANE EN TODAS PARTES CONSERVAS Y VINOS TREVILJANO

Por el señor coronel de la zona se interesa la busca y captura del recluta, natural de Ezcaray, Agustín García Descarga, por haber desertado.

Café del Siglo.—Está llamando la atención sobremanera el cuadro del referido establecimiento, siendo aplaudidas con extraordinario éxito las zarzuelas «Monomanía musical» y «El lucero del alba», las cuales son notablemente interpretadas por la señora Rodríguez y demás artistas de la compañía.

Para esta noche se pondrán en escena las zarzuelas «Chateau Margaux» y «Monomanía musical».

Nota.—Esta última á petición del público. Se necesita un aprendiz para el acreditado gabinete dental del reputado cirujano dentista señor Gurrea.—Portales, 36.

Se halla vacante la plaza de administrador de loterías de Miranda, con fianza de 3.700 pesetas.

Ha sido destinado al batallón de cazadores de Estella, el primer teniente de la Reserva de Logroño, don Juan Espinosa León.

La ciencia está de enhorabuena con el feliz invento de la Emulsión Scott.

(Desconfiar de las imitaciones) Potevedra, 30 de noviembre de 1893. Tengo la satisfacción de manifestar los beneficios resultados que he obtenido en mi práctica con su excelente Emulsión de Scott de aceite de bigado de bacalao, asociado con los hipofosfatos de cal y sosa, reuniendo así en un solo preparado farmacológico los elementos terapéuticos más necesarios á la reparación orgánica, cualquiera que sea la génesis de la insuficiencia nutritiva; y como tal, sorprende el grande número de curaciones de enfermos tuberculosos en todas sus manifestaciones, debiéndose tan brillante resultado á tan industrial y científico preparado. Voy á usted, le más cumplida enhorabuena por el feliz éxito, dándole también á la clínica por la conquista de un remedio que tanta utilidad presta y prestará á la humanidad doliente. Dr. Eduardo Cobian.

Regaliz Pectoral L. B. La superioridad de A BASE DE esta pasta sobre los otros homónimos y pastillas ha sido recomendada por todos los que usan hecho uso de ella. Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias. Exigirse la Marca L. B. enrojo, en la feja que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. LEBEUF. Relojería de Marcial Alonso SAGASTA, NUM. 9. Con motivo del fallecimiento de éste, se ha hecho cargo de dicho establecimiento su hermano Nicolás, el cual se propone atender á su numerosa parroquia con la misma puntualidad y economía que de antiguo tiene acreditada esta casa.

Acete de cosechero. Superior, tra segado, 17 pías. los 16 lits. 13 centis., equivalente á cántara. F. Bustamante, «Mercaderes», 13, armería.

Se arrienda la casa (fábrica de fideos) con espaciosos locales y dos patios grandes que pueden utilizarse para alguna industria. Informar en Francisco Saez Villanueva, Mercado, 37, pral.

Fonada antirreumática INIGUEZ La única en su clase que calma SIEMPRE toda clase de dolores reumáticos. Depósito exclusivo para la venta en Logroño, Calle del Mercado núm. 25, Farmacia.

CÍRCULO LOGROÑÉS «Plato del día» Ericandean con puré de patatas, Ostras.—Postre: Bocaditos.

Telegramas DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR Madrid 4—9 n.

UNA ACCIÓN La columna mandada por Canellas (el telegrama dice Cornell) impidió que se uniera á las fuerzas de Maceo una numerosa partida insurrecta.

Faltan detalles de la acción que se entabló con este motivo, sabiéndose sólo que los rebeldes huyeron sin conseguir sus propósitos.

No se sabe si se referirá á este encuentro la noticia publicada por los periódicos ingleses y que ayer telegrafió.

MÁS PARTIDAS Se sabe que Maceo en sus escursiones por la provincia de Pinar del Río ha logrado sacar á muchos campesinos á las filas rebeldes, formando varias partidas.

También se asegura que la mayoría de las partidas que operan en la provincia

de Pinar del Río carecen de fusiles ó están sin municiones. Una de estas partidas ha sido disuelta por los nuestros, habiendo sido hechos prisioneros la mayor parte de los individuos que la componían.

EL INCOGNITO No se sabe con exactitud si Maceo ha logrado penetrar en la provincia de la Habana.

Según algunos informes está cerca de la capital y según otros no ha salido de la Vuelta de Abajo.

Las noticias que se reciben de esta última provincia son muy escasas y confusas. Madrid 4—10 n.

UN ATAQUE El cabecilla Núñez ha atacado á un destacamento que guardaba la línea de Cárdenas á Santa Clara, en la provincia de Matanzas.

La columna, que se defendió con gran valor, tuvo al teniente Bargés y catorce soldados muertos, y cinco heridos. Madrid, 4—11 n.

CONSEJO DE MINISTROS El Consejo de ministros celebrado hoy ha acordado proponer al Papa que permita la prórroga del desecuento sobre los haberes del clero español.

En el impuesto que se establezca y que ha sido ya objeto de discusión entre los mismos ministros, quedó acordado el cobro de cuotas en las aduanas de Cuba, procurando armonizar los intereses del país con los deseos manifestados por todas las regiones productoras según los despachos recibidos estos días.

El impuesto gravará sobre todos los valores extranjeros que lleguen á la isla y en cuanto á los españoles estarán libres de todo nuevo impuesto, excepto aquellos que hoy no tienen señalado ningún aduano, los cuales pagarán en lo sucesivo una pequeña cuota.

También se trató ampliamente de la reorganización del Banco Español de la Habana, sin que se tomara ningún acuerdo concreto.

Los ministros dieron cuenta de los trabajos que vienen haciéndose para terminar sus respectivos presupuestos parciales.

Se aprobó un crédito precedente del ministerio de Marina importante ciento cincuenta mil pesos.

Se concedió un indulto á un reo de la Audiencia de León.

También parece que se trató de un nuevo sistema para hacer que los maestros cobren con regularidad, sin llegar á ultimar este asunto.

Hablaron los ministros de la llegada á España del general Martínez Campos, de su entrada en la Coruña y del recibimiento en Madrid, estendiéndose en consideraciones acerca de lo que influirán en la política del partido conservador las fuerzas que arrastre el general Martínez Campos, por más que dominó en el Consejo la idea de que el general se mantendrá unido al señor Cánovas en la misma forma que hasta aquí.

Se leyeron las últimas noticias recibidas de Cuba y se vio que entre los ministros sigue dominado el optimismo.

DETALLES En los últimos partes recibidos de la Habana se habla del encuentro habido entre la escolta que iba guardando el tren descarrilado por los insurrectos cerca de San Felipe, en la línea de la Habana á Batabanó. El objeto de los rebeldes era, apoderarse de los cañones que conducía el tren y de los cuales ya tenian noticias los insurrectos.

Las pérdidas sufridas por dicha escolta fueron de cinco muertos y quince heridos; el enemigo tuvo diez muertos.

Madrid 12.—12:30 m. LA LLEGADA DEL GENERAL Ha llegado á Madrid el general Martínez Campos. En la estación esperaba el mundo oficial en número crecidísimo del cual partieron algunos vivos cuando llegó el general, dirigidos al Rey, al Ejército y al general Martínez Campos.

En los alrededores de la estación había un gentío inmenso del cual salieron varios silbidos cuando el general pasó por allí para dirigirse á su casa; la manifestación no ha adquirido grandes proporciones ni ha dado lugar á represión.

En el trayecto había bastante número de curiosos. El recibimiento ha sido correcto y frío. El orden completo. Se habían tomado extraordinarias precauciones.

CON RETRASO Pero aún llega á tiempo para hacer saber al público que los muebles de BASILIO GARCÍA son de inmejorables condiciones por su esbeltez, solidez y baratura. Mercado, 33, junto al Ayuntamiento.

Bordadora y Planchadora Se borda en blanco y sedas.—Se hacen toda clase de rizados.—Se dan lecciones á domicilio. Precios muy económicos.—Delicias, núm. 5, piso 4.

Sacerdote. Capellán de Honor, Predicador de S. M. y Caligrafo. Por motivo de salud desea trasladarse á cualquier punto de la Rioja ó Navarra. Puede desempeñar Capellanía particular, administración de fincas, educación de niños, etc., etc. Informarán las autoridades eclesiásticas de Madrid, su diócesis, desde hace 25 años. Dirigirse á D. Bonifacio Fernández, Don Pedro, 7, Madrid.

En la fábrica de tejidos de PEDRO CUADRA se venden sacos de todas clases; telas y aspilleras para enfardar y mantas oliveras. Delicias, 10, Logroño.

Perro de presa. Se replica á la persona que se haya encontrado un perro de presa de gran tamaño, lo entregué á su dueño, Muro de las Escuelas, 29, Logroño, y se le gratificará.

PERCEBES A 2 PESETAS KILO SE VENDEN EN «LA CASTELLANA» Calle del Mercado, 31.

REPRESENTANTE La casa A. R. VALDESPINO, Cosechero y Exportador de vinos de Jerez de la Frontera, desea encontrar una persona que quiera encargarse de la representación de la misma. No se admiten solicitudes que no vayan acompañadas de buenas referencias.

TRAJES DE MÁSCARAS PARA SEÑORAS Y CABALLEROS Capuchones de seda y raso. Se pujan desde una á cinco ptas. Abierto toda la noche los días 6 y 7. Calle de Juan Lobo, esquina á la de Herrerías.

En la misma casa se venden y compran mantillas de encaje y de imitación, mantones de Manila, colchas de damas y otros objetos.

Empleos Se desea un hortelano que sepa cumplir con su obligación y un yugadero, ambos casados y sin familia. Informarán en esta imprenta.

Acete. Se vende superior, tra segado, á 18 pesetas los 16 litros (cántara), en casa de doña Carmen Carreras, Soría, 1.

Perra bardina galga de unos seis meses, morro negro, ha extraviado: quien la haya recogido puede entregarla en la calle Carnicerías, 20, donde gratificarán.

LA RIOJANA FABRICA DE JABON ARNEGO En esta fábrica, la más antigua de la Rioja, de SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE se elabora el antiguo Jabón de Zaragoza que el público tanto lo desea; es el único color de aceite de oliva sin nada de mezcla, su olor es blanco y flota en el agua como el corcho.—Pidase en todas las tiendas de ultramarinos existiendo en todos los pueblos de la Rioja, á quienes no lo existe no castina sus ropas, ni en particular la salud. Precios muy económicos.

Casa Se vende la sita en la calle Mayor, de Navarra, núm. 51.—D. Emilio Ortiz de Lanza, gortía, Farmacéutico, Mercado, 73, Logroño, informará.

Farmacéutico Se necesita una para regente de Villodrada de Cameros.—Informes dirigirse á la señora Viuda de D. Santiago Mendoza, en dicho pueblo.

Molino. Se vende uno para chocolate, en buenas condiciones. Razón comercio de los señores Delgado y Saiz, ó en esta imprenta.

Quesos frescos De bola, nata, gruyere, roquefort, roncal port-salut, camembert en cajitas, el acreditado Ebro y otros y la mantecilla fresca en rollos se acaban de recibir en el establecimiento de géneros finos de

RUFINO PEREZ (Ojolindo) San Blas, 3.—Logroño

NODEZIZAS Para casa de los padres se necesita una. Informar en Plazuela de San Agustín, 5.

Para casa de los padres hay una viuda de 24 años y 3 meses de leche. Mercado, 4, informará.

Para casa de los padres hay una joven, soltera, con leche fresca. Razón Muro del Carmen, 11, 3.ª planta, casa, leche de 15 días, primeriza, 19 años, desea criar en su casa. Razón en la Boteria de Santiago López, calle Mayor.

Barbería. Canuto Higuera, practicante en el calle Mayor, 12, bajo.

Se venden en buenas condiciones tres hect. mareas pías de piedra para acete. Razón en el Muro de los Reyes, núm. 8, pral.

Bodega de aceite con zafra de 50 varas finas, se arriendan, Juan Lobo, 7.—Informar en Escuelas, 30, duplicado, principal.

Instituto Higiénico de Logroño Vacuna fresca todo el año

En Logroño vende tan bueno y tan barato como el primer comerciante cristales, ferreteria y otros muchos artículos. Mandar precios.

Chopos Se venden en Entrana, tirantes, cuarteros y otros artículos. Razón en el Muro de los Reyes, núm. 8, pral.

Capazas para trujal y POLVORAS de caza, extra finas y caritas. Razón en el Muro de los Reyes, núm. 8, pral.

Ha establecido su despacho de Procurador de negocios de esta capital, Portales, 18, segundo (café de los Leones), don Ildefonso Bango Cárcamo.

Granero. Se arrienda uno en la Ruavieja. Soría, 5, 2.ª, derecha, informará.

A los exportadores y cosecheros de vino. Gran taller de tonelería de Juan Ladrón y Compañía, encargado de las acreditadas bodegas de los Srs. Ulargui é hijo, Logroño.

Se construyen toda clase de envases, desde una á cuarenta cántaras inclusive. Especialidad en cuarteros, bocoyes para alcohol, Madera del Norte de América. Precios reducidos.—RUA VIBIA, 4.

Hermosa huerta SE VENDE UNA fanega ó pasara de ellas, con árboles frutales: cinco á seis años de plantación y otras fincas rústicas; todo en buen regadío. Al que compre la huerta se le dará un montón de fieno que pesa de 150 cargas y se incluye en la misma huerta.—En la Administración de la Rioja informará.

Zapatería de Zaldivar Premiado en varias exposiciones. Mercado, 43, Logroño. En este establecimiento hay gran surtido de calzado suizo, chancos y medios chancos de goma, zapatillas de todas clases, abundante y variada colección de zapatos y botitas de niños, lamenso surtido de calzado para señoras y caballeros y para los encargos, hay generoso primera con personal inteligente para su confección.

Fincas. Se venden juntas ó separadas siete fincas de regadío, cuatro de sequeño, siendo dos de estas dos majuelos sobre buenos sitios en Cantabria, y dos casas. Una en la calle del Puente, núm. 4 y la otra en la calle de Ruavieja, 11, cuyas fincas pertenecieron á D. Mariano Moliner. En esta redacción informará.

Heredades en venta Una en término de río Ladrón, de 3 fanegas y otra en el de la Casilla de Medina, de otras 3 fanegas de cabida. Para tratar en esta redacción.

UTILIDAD Quiere usted producir aguas sulfurosas á voluntad, buenas, frescas y sanas sin que le cuesten mucho? Quiere curarse de herpetismo; erupciones de granos y costras; escoriaciones; fistulas; flujos humorales? Quiere limpiar la sangre de las impurezas que la perjudican y gozar de buena salud? Pues lo conseguirá todo si usa el azufre líquido vulcanizado del doctor Terrades que se vende en farmacias y droguerías á 10 reales frasco y sale á dos céntimos cada vaso de agua sulfurosa.

Compañía de almacenes generales de depósito del Norte de España

Sociedad anónima, capital 1.000.000 de pesetas, dividida y representada por 2.000 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas en cuatro plazos de 125 pesetas cada uno, el primero al suscribirse, el segundo á los 30 días fecha, el tercero comenzada la explotación, el cuarto y último, á los 80 días fecha. Esta suscrita la primera mitad del capital social y queda abierta la suscripción para la segunda en esta provincia.

Banqueros de la Compañía para la efectividad de las acciones, D. Saturnino Ulargui é Hijo, Logroño.

Idem en Navarra: Crédito Navarro. Depositario del fondo social: Banco de España. Constituida esta Sociedad con arreglo al Código de Comercio, dedica preferentemente sus operaciones á recibir en consignación y vender en comisión los vinos regionales en los mercados interiores y exteriores, mediante condiciones fijadas en sus reglamentos, y tarifas, cuyos ejemplares impresos se obtendrán en la oficina central y se remitirán á quienes los pidan.

Anticipos en metálico á los remitentes ó depositantes hasta el sesenta por ciento del valor corriente en plaza con interés de 8-10 por ciento anual. Ventas aseguradas dentro del plazo de tres meses con pagos al contado.

Empezarán las operaciones en el próximo octubre con aplicación á las zonas vinícolas de Navarra, Rioja, Aragón y Castilla. Los vinticultores podrán enviar desde Septiembre corriente muestras de sus caldos á los almacenes de la Compañía en Pasajes, para los efectos reglamentarios.

En igualdad de circunstancias de precios y unidades serán preferidos los acionistas para las operaciones mercantiles á los que no lo sean.

Almacenes de depósito: Pasajes y Santander ó Bilbao. Bodegas sucursales: Centros principales de la producción regional. Domicilio social y administrativo: Pamplona, Pozo-blanco 24 y 25. El secretario general y asesor de la Compañía: Jacier Arcaña.

LA PARISIENNE MODISTA DE SOMBREROS

Habiendo recibido un completo y elegante surtido de gran fantasía propios para la estación de invierno, con suma gusto lo participa á sus numerosas parroquianas y al público en general para que visiten tan acreditado establecimiento, donde encontrarán preciosidades en modelos de sombreros y de moda. Especialidad en sombreros y gorros para niños. Se hacen reformas en toda clase de sombreros y se limpian y rizan plumas, todo á precios sin igual.

ANTA DE PABLO PORTALES, 52, ENTRESUELO Librería de la V.ª de Venancio de Pablo.

EL MUNILLENSE Talleres de construcción y reconstrucción de toda clase de maquinaria para la industria. Actividad y economía. LAUREL, 23, LOGROÑO

COCINAS Las verdaderamente económicas son las de SISTEMA ESTEFANÍA

Debido á los grandes desvelos é interés tomado por el fabricante, estas COCINAS resultan verdaderamente económicas y además están llamando la atención de cuantos las conocen, por su gran economía, por su fácil manejo y por las diversas materias con que pueden alimentarse.—Llamamos la atención de los dueños de estas, colegios, conventos, etc. etc., sobre estas clases de COCINAS por los beneficios que dan de reportar.

Calle de las Cuevas, 6 y 8.—BARO.

Por fallecimiento de su dueño se vende un coche de cuatro ruedas, de cañada 12 asientos entre el interior y delantero. Condiciones ventajosas, pudiendo pasar á tratar con el correspondiente de este periódico en Santo Domingo.

UNICA EN SU CLASE Gabriela Garrido CORSETERA

Calle de los Abades, número 13, Logroño Ofrece al público, torzales de colores y blancos; bordados de seda y algodón de diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo de diferentes dibujos y dimensiones; balenas, acero y peronzos de todas clases; arretes y corchetes fijos no conocidos; cueros en diferentes colores; pieles de diablo y gatones. Se arreglan corsés.

Se hacen corsés y corsets-fajas de gusto, de 10 reales en adelante

TEMPORADA DE INVIERNO Gran surtido de ESTUFAS á precios baratísimos por haber adquirido una gran partida de todos los sistemas conocidos hasta el día.

ADRIÁN PLATAS, Estación, 5. Logroño ACCESORIOS PARA SU INSTALACIÓN.—A todo el que quiera una ESTUFA en esta casa, se le hará la instalación de ella gratis siempre que resida dentro de la capital, para lo que cuenta con un personal competente. A los de fuera se les pondrá libre de todo gasto en la estación del ferrocarril.

Si queréis adquirir estufas buenas y baratas no dejéis de visitar esta casa. Estación, 5. Logroño

LOS ESQUISITOS QUESOS de Ebro, Camembert, Roquefort, Gruyere, Nata, Bola, Crema de la Crema, Valcarlos, Portsalut, Parmesano y otros, de venta en el establecimiento de ultramarinos de la

VIUDA DE H. ARZA En dicho establecimiento encontrará el público un variado y gran surtido de licores, conservas y todos los artículos de su ramo.—Espárragos lata ovalada 30 céntimos.

VIUDA DE H. ARZA

MUNIATEGUI Y C.ª HABANA

Comerciantes, Importadores y Comisionistas Reciben toda clase de Conservas vegetales para su venta en Comisión. Garantizan la mayor economía en todos los gastos. Hacen adelantos contra remesas á su consignación, previo recibo de conocimientos de embarque á su orden. Para informes dirigirse á los señores García Calamarte, Madrid, Herrero y Riva, Logroño. Moreno y compañía, Calahorra.

PIANOS Portales, 106, LOGROÑO

ALMACEN DE ENRIQUE GARCÍA

Pianos nacionales y extranjeros y de los muy acreditados Chasaigne Freres, los mejores que se conocen dada su sólida construcción y precio económico, siendo los pianos de esta marca los que más se venden hoy en España.

Alquileres para Logroño y pueblos de su provincia. Almacenes en Bilbao y Pamplona. Representante en Logroño D. Lorenzo Marin, profesor de pianos

CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos...

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS cura el dolor de estómago, los ardores acedias, vómitos, estreñimiento...

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de SALUSTIANO MARRODAN

Especialidad en prensas para uva y oliva sistema VICTORIA de mi invención



Gran fábrica de CAMAS Y JERGOÑES de hierro MOVIDA A VAPOR

Rulos todo de hierro para moler oliva. Desgranadoras de maíz. Amasadoras mecánicas...

Inmenso surtido de jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y a los precios más bajos...

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaen, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.

Table with shipping schedule for LINEA DE VAPORES SERRA, listing destinations like Alicia, Gracia, Francisca, etc. and ship names like Pedro, Guido, Ernesto, Hugo, Enrique, Federico.

Los precios de pasaje en tercera clase son: Habana, 160 pesetas; Matanzas, 170; Santiago de Cuba, 210, y Cienfuegos, 195.

Complex block for Juan Marrodán featuring a steam engine illustration and text: GRANDES TALLERES DE Fundición y Maquinaria de Juan Marrodán.

IMPORTANTE A LOS CANTEROS (PICAPEDREROS)

En las obras en construcción del Hospital Clínico de la facultad de medicina de Barcelona...

Complex block for ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK, describing efficacy against various ailments.

SERVICIOS DE LA C. TRASATLANTICA DE BARCELONA

Linea de las Antillas, New York y Veracruz. Linea de Filipinas. Linea de Buenos Aires. Linea de Fernandópolis.

Large diamond-shaped advertisement for ADRIÁN PLATAS, Estación 5, Logroño, advertising furniture and bedding.

Complex block for C. Castilla y C.ª, LOCRONO, featuring a coat of arms and text about wine and principal foundations.

RUBINAT-LLOORACH

UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

LA BANDERA ESPAÑOLA



Linea de vapores correos españoles entre Liverpool, Santander y la Isla de Cuba.

Hawkes, Somerville & Co., Liverpool, Agentes generales, SALIDAS QUINCENALES

VAPORES DESTINADOS A ESTE SERVICIO: Eúskaro, Navarro, Gáditano, Santanderine, Gallego, Palentino y Madrileño.

Table with shipping schedule: Fechas de las salidas, Nombre de los vapores, Puertos de destino.

Admiten carga y pasajeros de 3.ª clase a 160 pesetas uno a la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba...

Complex block for Saturnino Marquieses featuring a coat of arms and text: CALLOS DUREZAS CALLOS DUREZAS.

Complex block for CALLOS DUREZAS CALLOS DUREZAS, describing a cure for corns and blisters.

Complex block for PURIFIQUE Vd. EL AIRE PAPEL DE ARMENIA, describing a disinfectant product.

Complex block for BALSAMO NEURALGINE, describing a remedy for rheumatism and neuralgia.

LINEA LARRINAGA de VAPORES-CORREOS entre Liverpool, Santander, Puerto-Rico y la Isla de Cuba

SERVICIO SEMANAL POR LOS VAPORES: Buenaventura, Emiliano, Alava, Saturnina, Nicolo, Ramon de Larrinaga.

Table with shipping schedule: PUERTOS DE DESTINO, NOMBRE DEL BUQUE, FECHA DE SALIDA.

LOS PRECIOS DEL PASAJE EN TERCERA CLASE SON: Puerto-Rico y Habana, 160 pesetas; Matanzas, 170; Santiago de Cuba, 210; Cienfuegos, 195.

Complex block for Ninguna ANEMIA resiste a la HEMOGLOBINA de V. DESCHIENS, describing a blood tonic.

Complex block for Fabrica de Curtidos y Abonos Minerales DE P. MARTÍNEZ VÍTORES.

LA INDUSTRIAL LOGROÑO

San Blas, 30, frente a la Plaza de Verduras. Almacén de camas, jergones de todas clases...

Complex block for JULIÁN RUIZ Y MARTÍNEZ, describing a double-mat bed.

Máquinas de coser para familias e industriales, las más perfeccionadas...

Complex block for ANUNCIOS para Funerales y Aniversarios.

Complex block for VENTAS A PLAZOS, describing a financing option.

Complex block for Juan Herce, Arboricultor, describing a nursery business.

Complex block for Establecimiento de arboricultura y floricultura de DOMINGO RUIZ Y RUIZ Y COMPANIA.